

Commune de Crans-Montana

Campagne à Présidence

Marielle Clivaz, candidate du Centre, répond aux questions que cette candidature pourrait susciter :

1. Marielle, pourriez-vous expliquer les raisons pour lesquelles vous avez accepté de partir à la Présidence de la commune de Crans-Montana ?

- Le parti du Centre est devenu le premier parti de la commune, tant en nombre de sièges que de suffrages (7'800). Avec 3 élus, il est donc légitime pour le parti du Centre de revendiquer la Présidence.
- Je suis passionnée par notre belle commune, engagée et disponible. Je souhaite m'engager pour réussir les défis à venir et pour la population de Crans-Montana.
- J'ai été très bien élue, avec des apports non négligeables provenant des autres listes. J'ai obtenu la première place du côté des apports des listes sans en-tête, ce qui démontre, hors des listes partisans, un fort soutien à ma candidature.
- J'ai acquis une belle expérience durant ma première législature et je crois apporter des compétences nouvelles et un esprit ouvert à la gouvernance de la commune de Crans-Montana.
- Le parti du Centre dans sa séance du 14.10, m'a assuré de son soutien.

2. Quelles compétences particulières pensez-vous pouvoir mettre au service de la commune de Crans-Montana, en tant que Présidente, si vous êtes élue ?

- Je suis tout d'abord une entrepreneure, depuis près de 30 ans. Je gère deux boutiques à Crans-Montana. En ce sens, je viens de

l'économie. Je connais très bien le monde du tourisme, le véritable moteur de notre commune.

- Je suis une personne très active, ouverte, pondérée, toujours à l'écoute des gens, travailleuse et empathique.
- J'aime étudier et comprendre les dossiers complexes qui alimentent les réflexions, puis les décisions d'un Conseil communal.
- J'aime la collaboration avec toutes les instances du Haut-Plateau, tout particulièrement avec les communes de Lens et Icoigne, Crans-Montana-Tourisme & Congrès, les remontées mécaniques, le golf, les commerçants.
- Je sais discuter, argumenter, trouver des compromis qui font du sens et prendre des décisions.

3. Pourquoi partir à l'assaut de la Présidence, alors que Monsieur Féraud est encore candidat à sa propre succession ?

- Chaque 4 ans, la population est amenée à renouveler ses exécutifs communaux. C'est donc normal et tout à fait sain que de nouvelles personnes se mettent à disposition pour offrir des choix nouveaux aux électrices et électeurs. Dans ce sens, il est heureux que les citoyennes et citoyens de Crans-Montana disposent d'un véritable choix pour la présidence de leur commune. Ma candidature n'est pas dirigée contre le Monsieur Féraud mais pour la population de Crans-Montana.

4. Pensez-vous qu'il est important que la commune de Crans-Montana ait à sa tête une femme, après des années et des années durant lesquelles ce sont des hommes qui ont conduit à la destinée de nos communes, avant et après fusion ?

- Je n'en fais pas une affaire de genre. Je suis là maintenant. Je me mets à disposition de toutes les citoyennes et de tous les citoyens de notre commune afin qu'ils aient un véritable choix lors des élections à la Présidence. Ce n'est donc pas une affaire de genre, mais de compétence, de disponibilité et d'envie. Je pense disposer de ces trois atouts.

5. Quelle « couleur » aimeriez-vous donner à votre Présidence, si tant est que les électrices et électeurs vous accordent leur confiance ?

- Je commencerai par évoquer la transparence. C'est-à-dire que l'ensemble des membres du Conseil doit avoir accès, comme la Présidente, à l'intégralité des documents, contrats, courriers, procès-verbaux et actes de l'administration communale ou intercommunale. L'information à la population doit être complète, sincère, transparente avec aussi, le cas échéant, les positions contradictoires.
- Je favoriserai la mise en valeur du travail des commissions communales. On sait que, en l'absence du Conseil général qui a été combattu par nos adversaires politiques, le conseil municipal gère de manière exclusive l'ensemble des dossiers communaux. Les commissions, avec un cahier des charges précis, doivent pouvoir amener d'autres points de vue et idées.
- La Présidence doit s'intéresser intensément à son administration, en collaboration avec les chefs de service. Elle doit bien sûr avoir en charge les finances communales, dont l'évolution doit être examinée avec le plus grand soin.
- Le Conseil communal doit intensifier les liens avec ses partenaires. Dans ce sens, je veux profiler notre commune sur le plan valaisan, en améliorant nos relations avec les autres communes du districts et communes touristiques ou partageant des défis similaires aux nôtres. Il faut également intensifier les échanges entre les élus du canton, députés, suppléants, chefs de service, conseillers d'état.
- Je veux laisser la juste place aux opinions et positions différentes, dans le sens où le Conseil communal doit fonctionner comme un Conseil d'administration. Toutes et tous autour de la table du Conseil sont également co-responsables de la bonne marche de la commune.
- Le Conseil communal se doit d'être très attentif dans tout ce qui concerne le domaine des conflits d'intérêt, des récusations, obligatoires ou facultatives, des procédures de mise à l'enquête, des marchés publics et des règles concernant les soumissions.

- Au niveau des mandats non soumis aux règles du marché public, je mettrai en place une juste répartition entre les acteurs économiques locaux, quelle que soit leur appartenance politique.

6. Pour les 4 prochaines années, quels sont les dossiers qui mériteront une attention tout à fait particulière ?

- L'état des finances communales est encore bon, mais les dépenses sans caractère d'investissement ne peuvent plus croître selon le même rythme.
- Les championnats du monde de ski sont planifiés pour 2027. Or, force est de constater que nous avons pris du retard, notamment parce que les oppositions qui se sont manifestées du côté de la Nationale ne sont toujours pas réglées.
- La société des parkings, dont la commune est l'actionnaire unique, doit faire face à de gros investissements. Si on n'y prend garde, elle se retrouvera rapidement en grande difficulté.
- Il faudra bien terminer un jour le chauffage à distance et se décider une fois pour toutes à offrir une piscine publique tant réclamée par les hôtes, que par les résidents et les habitants.
- La question des services publics dans les villages m'inquiète aussi. Il manque des relais au niveau de l'administration communale. Il n'y a plus guère de postes, pratiquement plus de magasins de proximité et quelques rares établissements publics.
- Il faudra mettre enfin en œuvre le projet Lienne-Raspille, qui assurera la fourniture d'eau à tout notre région pour les 50 prochaines années.
- Développer une offre en transport public horizontale à mi-chemin entre la plaine et la station pour relier l'est et l'ouest des trois communes.
- Continuer à faire de Crans-Montana un lieu de vie attractif, tant au niveau du potentiel de développement économique que des conditions de vie. Continuer d'améliorer l'attractivité de la commune pour les différentes générations, poursuivre la mise en œuvre d'une politique des séniors.

7. Quel est le bilan de votre 1^{ère} législature au sein du dicastère que vous avez occupé, c'est-à-dire santé, social, formation, jeunesse

- Amélioration de l'offre médicale communale
- Élaboration d'une politique communale des seniors
- Coordination du chantier de l'agrandissement des infrastructures para-scolaires et de la petite enfance de Martelles
- Projet d'agrandissement et obtention des permis de construire pour l'école de Randogne et pour celle de Montana-village avec création d'une UAPE
- Mise en place de nouvelles actions en faveur des seniors et de la jeunesse et du social (speedworking, prix apprentis méritants, après-midi des aînés, bal des aînés, brocante seconde main...)

8. Et si vous n'étiez pas élue ?

- Je continuerai à servir notre commune, au mieux de mes compétences, comme je l'ai fait durant 4 ans. Avec un immense plaisir.

9. Et pour finir et mieux vous connaître, en s'inspirant du questionnaire de Proust :

Le principal trait de mon caractère ? **Travailleuse**

Ce que j'apprécie le plus chez mes amis ? **La franchise**

Mon principal défaut ? **Je souhaite pouvoir apporter une réponse à tous les problèmes même ceux qui pourraient concerner les autres**

Mon occupation préférée ? **Le ski – les interactions sociales**

Mon rêve de bonheur ? **Le bien-être de mes proches**

Ce que je voudrais être ? **Une présidente de commune appréciée au plus proche des citoyens**

Le lieu où je désirerais vivre ? **Crans-Montana**

La couleur que je préfère ? **Le turquoise**

La fleur que j'aime ? **L'Orchidée blanche**

L'oiseau que je préfère ? **Le rouge queue**

Mon héros dans la vie réelle ? **Mon papa**

Ce que je déteste par-dessus tout ? **Les critiques gratuites, la malveillance**

Le don de la nature que je voudrais avoir ? **La lumière du soleil**

État d'esprit actuel ? **Déterminée**

Fautes qui m'inspirent le plus d'indulgence ? **L'oubli**

Ma devise ? **Quand on veut, on peut !**